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    从杨浦大桥到徐浦大桥，22公里滨江东岸每隔 1公里就

有 1座驿站，为过往市民提供服务。为了让这些空间更好地

发挥其功能，最近又有“初心”“发现”两座驿站全新开放。

杨建正 摄影报道

东岸“望江驿”

新驿站亮相

    一到年尾，人就特别容易陷入回

忆与比较之中。比如这几天“2017和
2019的对比”挑战就刷屏了。虽然许

多人表示“不知道这个梗是什么”，但
仍不免感慨自己“又老了”。从网友晒

出的多张图片中可以看到，自然衰老
不可避免，但这两年肉眼可见的变化

大多集中在这三点：皮肤老化了、发

量减少了、肚腩变大了。

悄悄上移的发际线
“有一个现象可能大家有共鸣，

就是过去头发茂密的你如今脱发

了！”东方医院皮肤科主任徐楠告诉

记者，上移的发际线正成为当代年

轻人的一个困扰。如果掉发比较多
且持续时间较长，就应到医院咨询

医生。医生会先使用皮肤镜检查头
皮是否有炎症，根据家族史、病情、

包括工作和生活习惯对症下药。雄
激素性秃发的确切治疗手段包括外

涂米诺地尔搽剂或非那雄胺口服，

但必须长疗程坚持方能见效。
如果脱发情况严重，药物医治

效果不佳，以及无法耐受药物治疗，
同时还对形象要求高，那么可以考

虑毛发移植术。徐楠说，除了这些专
业治疗外，还需要调整生活习惯。比

如多吃新鲜蔬菜水果以及富含不饱

和脂肪酸和铁质的食物；保证充足
睡眠，尤其是每晚 10时-次日凌晨

2时之间，如果保证良好睡眠质量，
有利于毛发的正常新陈代谢。

“面子”问题变多了
“年轻人越来越重视‘面子问

题’，对护肤和美容也投入更多，随

之而来的问题是，‘折腾坏的脸’也
越来越多了，很多都是由于不当护

肤或使用不正规产品所致。”复旦大
学附属华山医院皮肤科副主任医师

张成锋告诉记者，很多爱美女性热

衷于每天敷脸，或使用来历不明的

网红产品或过度护肤，从而加重皮
肤负担，使皮肤屏障受损。一些网红

产品可能含激素，尤其是美白类的
产品更应当谨慎选择。

张成锋说，衰老有很多因素造
成，包括人体自身，还有环境等。对

皮肤来说，日晒是导致老化重要外

因，因此防晒应成为一年四季的日
常“功课”。

大肚腩存健康风险
许多男性发现，自己这两年发

福了，最先出现的就是腰围变粗，肚

腩变大，很多人误以为这是正常生

理变化，没意识到身体已经发出信
号。上海中医药大学附属曙光医院

心血管内科主任医师崔松告诉记
者，如果男性腰围大于 102厘米、女

性腰围大于 88厘米，那就是腰围过
大，应当引起重视。

崔松说，大肚腩，即腹型肥胖，

主要特征为其他部位肥胖不明显，
但是腹部脂肪堆积严重，其实这是

可能患上代谢综合征的警示“信
号”。这是一组以肥胖、高血糖、血脂

异常、高血压等多种代谢性疾病聚
集发病，影响机体健康的代谢紊乱

症候群。如今，代谢综合征年轻化的
趋势愈发明显，这是由于中青年群

体存在饮食不健康、坐多动少、压力
过大等问题。同时代谢综合征还会

引发心血管疾病。因此，这类人群应

少吃高脂食物；适量运动；减少钠盐
摄入；控制体重；戒烟限酒；养成健

康的作息习惯。 本报记者 左妍

网友叹时光流逝令“从 2017到 2019”刷屏

又老了？看身体哪3大变化

    80 岁的张老伯四年来一直饱

受房颤反复发作所带来的痛苦，他
尝试过多种抗心律失常药物治疗，

但效果都不甚理想。不久前，张老伯
来到复旦大学附属中山医院心内科

就诊，收治入院后，由心内科朱文青
主任医师领衔的电生理团队为其作

了认真、全面的评估，考虑到患者年

龄大、心肺功能欠佳等因素，决定采
用创伤小、安全性高的冷冻球囊消

融手术。在该团队的积极治疗下，张
老伯术后恢复良好，三天后就办理

了出院手续。
房颤是最常见的一种快速性心

律失常，可导致患者生活质量降低、

住院率及死亡率增加、心衰、脑卒中
等，药物治疗效果不甚理想。数据显

示，目前我国有近 1500万房颤患者，

被称为心衰和脑梗的“幕后黑手”。目

前较为广泛应用的是射频消融术以
治疗房颤，即通过高温灼伤细胞，达

到治疗效果。但此次张老伯施行的则
是一项新术式———冷冻球囊导管消

融术，据朱文青介绍说，冷冻球囊导
管消融术是通过胞内冰、胞外冰及复

温过程中的冰晶损伤细胞，且初期房

颤治愈率较传统射频消融术有显著
提高，不仅如此，该技术具有手术时

程短，消融成功率高，安全性好，血栓
事件发生率低，患者疼痛小等明显优

势，患者 3-5天即可出院。

为让更多医生熟练掌握冷冻球
囊导管消融术，在今天举行的“律冻

中山———冷冻球囊导管消融高级研
讨会”上，包括朱文青主任医师在内

的多位国内心律失常领域治疗专家
就房颤冷冻消融手术治疗的最新进

展展开讨论，“手把手”将先进技术

传授给年轻医生。今后，类似研讨班
也会在中山医院陆续开设，为上海

以外的地区患者带来福音。
中国科学院院士、复旦大学附

属中山医院心内科葛均波主任表

示，冷冻球囊导管消融术已成为目
前治疗房颤的主要方式之一，该技

术在全球已开展超过 50万例，我国
也突破了 2万例。与射频消融相比，

从微观上看：冷冻的损伤对组织的
结构保存相对更完整，意味着之后

的增生会减轻，血栓聚集的风险下

降。从结果来看，采用冷冻消融可减
少术中血栓和肺静脉狭窄的发生，

也能降低心包填塞等严重并发症的
几率。目前国际上多个大型临床研

究中，两者对于肺静脉隔离及房颤

治疗的有效性是持平的，而对于安
全性来说，冷冻消融能在保证有效

性的同时，降低上述并发症的发生。

中山医院房颤中心是国内首批

房颤介入诊疗技术培训示范基地
之一，在葛均波院士的带领下，朱

文青主任医师团队研究出房颤消
融术整体优化解决方案。目前，来

自全国 40余家医院的上百位医生
陆续在中山医院房颤中心完成导管

消融培训。 本报记者 左妍

房颤消除手术化“灼烧”为“冷冻”
中山医院推广新技术降低术后并发症发生率


